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高端智能锁认准德施曼
专业的更安心，连续13年销量领先！

公安部电子防盗锁行业
新标准主要起草者，太平洋
保险承保。
电话（微信）：18713077691

正在使用中的手机被运营
商突然停机了，理由是系统监测
到用户有“涉诈”的异常使用情
况，若想恢复使用，必须进行二
次实名认证。近来，不少手机用
户都遇到了这样的“闹心事”，当
找到运营商询问原因时，运营商
则表示这是系统监测到手机号
有参与电信诈骗的嫌疑，暂停机
主使用是“为你好”。然而，机主
们则认为，以“保护”的名义侵犯
用户的合法权益不可取。

八旬老人
手机被电信“说停就停”

“那是我母亲的救命号码，
他们说停就停！”日前，石女士讲
述了发生在她母亲身上的停机
遭遇。石女士介绍，她 80多岁的
母亲原先在陕西省宝鸡市的老
家生活，2023年 5月，被她接到
了广西桂林市生活。

石女士说，2023年 12月 10
日，出差在外的她担心在家的母
亲，拨打老人电话意外地发现停
机了。“一开始我以为是欠费了，
还给充了 100块钱的话费，结果
再打还是停机。”石女士介绍，于
是她拨打了电信客服查询原因，
经查，老人所用的手机号里还有

225元话费，但被电信工作人员
告知，电信与反诈中心有联动，
因石女士母亲的号码被监测到
异常使用情况被停机了。

石女士先后联系了客服、客
服经理、总经理热线等，但得到
的回复都是无法马上复机。而石
女士又得到另一个让她后怕的
情况，老人的手机11月份就已被
停机了。“老人也不知道咋回事，
也不太用，停机了也不知道，关
键是这是我妈的救命手机啊，有
啥紧急情况不能及时联系，后果
不堪设想。”石女士表示，在被停
机前后，他们没有接到任何电话
或者短信提醒。在石女士多方交
涉，并充分说明老人年龄太大，
生活不能自理的情况后，老人的
手机得以恢复使用。

女儿每天验证母亲
是否被停机

“但让我们万万没想到的是，
恢复不到一天时间，号码又被停
机了。”石女士说，她再次联系电
信客服，得到的回复是因为老人
的号码是在陕西宝鸡办理的，需
要老人本人带身份证到陕西的电
信营业厅办理开机业务。石女士
再次告知对方老人年龄大的情

况。在多次拨打客服电话后，宝鸡
电信的一名工作人员与石女士加
了微信，要求石女士发送了委托
书、老人的身份证照片，由她帮忙
办理。“这一次确实办理成功了，
但又是不到12小时，又给停了。”

这次，周女士愤怒了，她打
了宝鸡的报警电话报了警，并专
门联系宝鸡反诈中心核实情况。

“反诈中心说对我母亲的号码没
有做任何限制处理，让我继续找
运营商。”石女士说，她又开始和
电信沟通，提出索要电信技术部
门电话了解具体停机原因，但对
方拒绝提供。最让石女士无语的
是，当时她的母亲正和亲属通电
话中，突然电话就被停机了。石
女士认为，中国电信的做法已经

严重侵犯了他们作为用户的合
法权益。如今她每天都在“焦虑”
中度过，每天都强迫性地要验证
一下母亲的手机停机了没有。记
者了解到，截至目前，电信部门
仍未能给石女士一个说法。

被停机的理由是
手机长时间“沉默”

无独有偶，西安的惠先生也
遭遇了相似经历。惠先生介绍，
大概是 2023 年八九月份的时
候，因为工作原因他需要办张电
话卡绑定微信。“当时是在西安
市龙首村电信营业厅，实名制办
的卡。”惠先生说，他当时跟工作

人员说得很清楚，只是绑个微
信，使用的套餐也是最低的每月
5元的套餐。

然而今年 3月份，惠先生收
到了一条来自营业厅的短信，称
其涉嫌诈骗，需要将电话卡停
机，重新进行实名认证。“就觉得
非常纳闷，我的这张卡基本处在
关机状态，没打过电话，没发过
短信，是什么理由认定那张卡涉
嫌诈骗的？”带着疑问，惠先生联
系了电信客服。“他们告诉我说
是大数据判定的，我需要配合他
们的工作。”随后，惠先生的手机
就被停机了。

惠先生表示，电信工作人员
告知他，电话号码被判定涉嫌诈
骗的状态是因为长时间“沉默”。
惠先生对此不予认可。“既然说
我涉嫌违法，那就拿出证据来，
但 3个多月 100多天过去了，他
们没有提供任何证据证明我涉
嫌违法了。”7月25日，惠先生表
示，这期间他和运营商多次沟通
过，但对方客服的回复就是统一
话术，几乎每次的通话都是一样
的内容。惠先生说，既然对方证明
不了他违法，那么在这个停机关
系中，就应该是运营商违法了，为
什么还要他这个合法用户去配合
运营商的不法行为？“这是我不能
接受的！” 据《华商报》

“我妈的救命号码，说停就停！”

中国电信“无故停机”频发

近日，随着两部新装电梯正
式投入使用，深圳市罗湖区南湖
街道新南社区东乐宿舍百余位
居民正式告别“爬楼时代”。

据了解，和其他老旧小区加
装电梯有所不同的是，此次采用
的是共享电梯模式，业主无需承
担大额的电梯加装费用，而是根
据实际使用情况按次缴纳0.2元
至 0.8元不等的使用费，扣费全
程通过 AI（人工智能）识别，十
分方便。

业内人士指出，近年来，全国
各地试水“共享电梯”的案例并不
少见，但具体落地操作中建设资
金如何筹集、使用电梯如何收费、
达到什么标准可以申请安装等问
题尚未形成统一的认识。此次罗
湖区引入“共享电梯”，或许能带
来一些有益的经验和启示。

“谁乘坐谁付费”
“不使用不付费”

7月22日上午，家住东乐宿
舍 5楼的居民刘金发带孙子下
楼活动。乘坐电梯上下楼的贴心
与舒适，让老人家高兴得合不拢
嘴。“感谢街道、社区为我们办了
实事！以后不用费劲爬楼梯了，
电梯使用和维护费用也很省心，
这个付费共享电梯的模式大家
都很喜欢。”刘金发说。

东乐宿舍小区始建于 20世
纪80年代，7层楼高的两个单元
现有24户、约170位居民，其中，
老年人、孕妇、婴幼儿等出行不便
人群约30人，全靠步行上下楼。记
者现场了解到，东乐宿舍这两部
共享电梯由神州通立电梯（深圳）
有限公司出资建设，遵循“居民申

请、免费安装、有偿使用”，无论是
电梯安装建设还是后期维护费用
均不需要业主出钱。

据了解，两部电梯目前暂处
于免费使用阶段，8月1日起将启
动阶梯式收费，楼层从低到高单
次收费金额在 0.2元至 0.8元不
等，采用“谁乘坐谁付费”“不使用
不付费”的原则。居民普遍表示，
这样方式相对灵活，也更易于接
受。“电梯能顺利安装，本身就是
最大的收益。而且，我粗算了一
下，原本要一次性支出的大几万
块钱现在可以存在银行，利息也
能负担掉相当一部分使用成本。”

对于居民来说，共享电梯不
仅“省钱”，实际使用起来也十分

“省心”。值得一提的是，使用共
享电梯产生的费用并不需要人
为手动操作，而是由安装在每层
楼电梯口的摄像头进行人脸识
别和智能扣费。

“我们的共享智慧公交电梯
依托人脸AI识别等技术，会根据
每一户的户号及其对应的人脸和
身形进行识别，通过统计该户人
员乘坐次数进行综合扣费。”神州
通立电梯公司总经理彭伟表示，
对东乐宿舍居民来说，共享电梯
在日常使用时不会产生额外的

“工作量”。“系统会自动识别并记
录每一户的电梯使用情况，再在
对应的充值账户进行扣费。对于
使用的台账明细，居民可以通过
APP或小程序查看，如果有异议，
也可以在线申请核查。”

有效破解
“前期出资难”

一段时间以来，老旧电梯更

新和老旧小区增设电梯是热点
话题，但现实中面临资金筹措
难、利益协调复杂、技术改造门
槛高等诸多难题。

“这些年，我们在东乐宿舍
组 织 尝 试 了 多 种 形 式 ，包 括

‘政府补贴+业主自筹’模式。
但以一部电梯 60 多万元的造
价来测算，每户最少出 4万元，
最高可能接近 10万元，有人认
为负担比较大，也有人担心后
续管养问题，居民意愿一直难
以统一，直到引入共享电梯的
方案，情况才有了改观。”南湖
街道新南社区党委副书记方
思念说。

共享电梯，即由第三方企
业或机构全额投资电梯的建设
和维护，居民无需一次性承担
高昂的电梯购置和安装费用，
而是通过按次、按月或按年付
费的方式有偿使用电梯。该模
式打破了传统的自筹资金安装
电梯的壁垒，让不具备充足财

力的小区居民有机会享受到电
梯带来的便利。

在居民代表卢楚汉看来，共
享电梯模式最大的优势，就是成
功协调了小区内各方业主的意
愿，有效解决了“前期出资难”的
问题。“不用一次性大额支出的
情况下，之前一直持反对意见的
业主也改变了态度，而且后续养
护维修都由企业担负，更是消除
了大家对后期使用的顾虑。平时
愿意走楼梯的，就不会涉及收
费，即便临时使用一下（电梯），
也是按人按次扣费，费用成本都
比较合理。”

共享电梯
商业模式亟待建立

一部电梯购买及安装费用
动辄数十万元，第三方企业如何
回本？

记者了解到，根据有关约

定，在为期 15年的合约期内，东
乐宿舍共享电梯本身涉及的维
修、保养等费用均由神州通立电
梯公司方面承担。与之对应的
是，该公司享有共享电梯运营产
生的收益，包括后期电梯广告可
能产生的收益。

业内人士表示，目前共享
电梯仍处于行业发展初期，在
一次性大额投入的情况下，第
三方公司要想实现收支平衡
甚至盈利，关键点在于政府的
补贴和电梯内的广告费收益。

“国家和地方都有出台相关的
政策，出专项资金进行补贴，
能够抵消部分成本，而后期的
广告大数据投放或许会是企
业的一个盈利点。”

有法律人士指出，共享电梯
模式将长期使用成本分散至小
额定期支付，极大降低了居民的
个体负担。对业主来说，除了考
虑技术安全和服务保障外，还需
要充分评估使用权与相关权益
间的平衡。“长期租金或使用费
是否固定？发生电梯故障或其他
不可预见问题情况下，权责如何
界定？合作企业如若经营不善或
退出市场，后续维护和更新如何
持续？这些都需要通过合约加以
保障和约束。”

罗湖是深圳最早的建成区，
老旧小区居民加装电梯、更新电
梯的意愿强烈。以南湖街道为
例，辖区无电梯多层楼宇为 45
栋。记者了解到，目前，南湖街道
办已跟进东乐宿舍共享电梯的
政府补贴申请及相关工作，同时
积极发掘辖区其他符合条件且
业主有加装意愿的小区，争取加
快复制相关成功经验。

据《深圳特区报》

深圳一小区推出共享电梯

“谁乘坐，谁付费”

小区安装的共享电梯小区安装的共享电梯


